
.Hay que transformar la -economía
ilegal o será generadora de violencia'

contra de la restitución de
tierras. ¿Qué hacer para
contrarrestarla?

Una parte de esto es que de-
nunciamos, después de docu-
mentarill.Estuvimosenv~
rias charlas de Fedegán, y
pensamos que lo que argu-
mentan no está basado en la
realidad. Ellos pueden tener,
desde su punto de vista, va-

rias quejas sobre el
proceso de resti-

tución. Con es-
to no tenemos
problema, pe-
ro cuando
hay pronun-
ciamientos

de parte de
una empresa o

grupo, que pue-
de perjudicar los

derechos de otros, te-
nemos que llamar la

atención.

¿La ONU ha tenido
contactos con Fedegán?

Nosotros le enviamos una
carta al presidente de
Fedegán (José Félix Lafau-
ríe) para invitarlo a visitar a
las comunidades. Estoy dis.
puesto a ir con él para hablar
con las personas que han si-
do despojadas de sus tierras,
para que vean que no son
guerrilleros.
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ONU la que hace la recep-
ción (entrega de armas).

¿Oeberra ser asr en
Colombia?

No puedo especular, pero
es posible.

¿Por qué cree que no se ha
dado el inicio formal de los
diálogos de paz con el Eln?

Estos procesos son
muy difíciles. Hay
que tener un po-
co de paciencia,
este conflicto
tiene muchos
años. Enton-
ces, no hay con-
fianza en nada.
Si hay un deseo
del Gobierno y del
Eln, hay que tomar accio-
nes concretas de las dos par-
tes que puedan generar
más confianza.

¿Influye la negativa del Eln a
dejar el secuestro?

Si el Eln está violando los
derechos humanos, es difícil
tener confianza en que ten-
drá la madurez de participar
en la sociedad sin armas.
Siempre le hemos pedido res-
petar los derechos humanos.

Usted ha denunciado una
campana de desprestigio en

¿Cómo sugiere que debe
hacerse el proceso de
dejación de armas y qué
papel puede jugar la ONU?

En Cuba todavía no hay
acuerdo sobre el punto del ce-
se del fuego, y es la misión de
paz la que va a trabajar ese
tema. Sin embargo, en mu-
chos países la ONUjuega un
papel muy importante en ra-
zón de este proceso, pero de-
pende un poco de cuál es el
pedido específico de las par.
tes. En muchos lugares es la

drían la opción de seguir con
la ilegalidad. Muchos dicen
que "como ellos no respeta-
ron los derechos, entonces
nosotros tampoco". Esa es la
peor cosa que se puede ha-
cer. En este momento hay
que mostrar una capacidad
del Estado de respetar sus de-
rechos, a pesar de todo lo
que ellos hicieron. Si esto se
respeta, el proceso irá bien.

¿Cómo interviene la ONU
cuando hay amenazas a los
defensores de DO. HH.?

Cuando hay una amena-
za, nosotros hacemos nues-
tra propia investigación; pe-
ro quíen ofrece la respuesta
es el Estado.

¿Luego de la tregua
unilateral de las Farc se ha
reducido la intensidad del
conflicto?

Claro, nuestro informe
anual reveló que hubo un
gran cambio en razón del nú-
mero de combates y, por en-
de,de la violación de los dere-
chos humanos, como es el ca.
so del desplazamiento a cau-
sa de enfrentamientos entre
Farc y Gobierno.

¿y los desmovilizados?
Ellos son ciudadanos, co-

mo todos, que tienen derecho
a la integridad física, a tener
empleo y una economía esta-
ble. Entonces, si no se cum-
plen estos derechos, ellos ten-

ser fortalecida en algún
aspecto?

Claro, es importante con-
ceptualizar los esfuerzos de
reparación dentro de un obje-
tivo más grande, que es la no
repetición, para asegurar
que la inversión ayude a em-
poderar a esta gente y a mejo-
rar su nivel de gozo efectivo
de derechos.

¿Qué podrra hacerse?
Pagar una indemnización

no va a acabar el problema;
es mejor crear un empleo,
una empresa, un mercado
por ellos.Es importante facili-
tar la transformación de sus
vidas, porque si no, las vícti-
mas van a sufrir varios tipos
de violaciones, entre ellas no
tener una vida digna.

Todd Howland es el representante en Colombia del Alto
Comisionado para los Derechos Humanos de la ONU. Laura Pava I EL TIEMPO

Aquí siempre hay esperan-
za, esta es Colombia Ustedes
tienen la Cumbre Agraria,
dentro de la cual hay mucho
cocalero, y el Gobierno está
hablando con ellos. Hay una
oportunidad grande, porque
ellos dicen que quíeren cam.
biar; pero hay que ponerse
las pilas porque ellos tal vez
tengan influencia de las
Farc, pero no por siempre. El
problema del acuerdo en La
Habana es que esta parte va a
empezar un año después de
la firma; entonces, muchas
cosas van a cambiar en ese
tiempo.

¿Cuándo se deberra empezar
a transformar estos sectores
de la economra?

Ahora es el tiempo, hay fac-
tores políticos favorables;
porque si no, las Farc se van
a desmovilizar, y otro actor
va a entrar. Hay que cerrar
rápido esa ventana abierta.

¿Cree usted que la
reparación de vrctimas debe
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El representante del Alto
Comisionado para los Dere-
chos Humanos de la ONU en
Colombia, Todd Howland, re-
~ saltó la im-
•••••••• portancia de

reemplazar
la economía ilícita en el país
antes de que se firme un
acuerdo de paz con las Farc,
para garantizar que secto-
res armados no se apropien
de los territorios en donde
hoy existe conflicto. Agre-
gó que si el Eln está violan-
do los derechos humanos,
va a ser dificil generar con-
fianza con el Estado para
iniciar diálogos de paz.

¿Cómo ve el fin del conflicto
que se vive en Colombia?

El conflicto es muy com-
plejo, y la dificultad de este
proceso de paz es que está re-
lacionado con economías ilí.
citas, que, si no se transfor-
man, van a generar violen-
cia. Hay zonas que no contro-
lan las Farc donde otros gru-
pos están intentando ingre-
sar, y esto genera violencia.

¿Tras la firma de la paz se
podrra haber más violel)cla?

Si no se transforman los
sectores de la economía ilíci-
ta antes de comenzar el pro-
ceso de agrupación, desmovi.
lización y reintegración, sí.
Esta economía necesita es-
fuerzos concretos para trans-
formarla; si no, va a ser un
generador de violencia.

¿Cuáles serran algunas de
las acciones?
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